

On s'abonne au bureau  
des affaires européennes.  
Prix : 15 fr. PAR AN,  
payables par trimestre et  
échéances.

ANNONCES : 1 fr. la ligne  
caractère 9 points (pet. rom.)  
AU COMPTANT :  
S'adresser au bureau des  
affaires européennes.

# MESSAGER

DE TAHITI.

## Extrait de l'Echo du Pacifique.

Où sont qu'à la nouvelle de la prise de Sébastopol par les armées alliées, les anglais et français résidant à San-Francisco ont organisé une grande manifestation. La fête fut très splendide, sans le mauvais vouloir de quelques californiens, qui sont venus la troubler.

Nous pensons faire plaisir à nos lecteurs, en leur mettant sous les yeux le discours prononcé en cette occasion par M. Touchard ancien négociant français de Tahiti.

Messieurs,

Au bruit de la chute de Sébastopol, l'univers a tressailli jusqu'au fond des fondements, et une immense acclamation partie de tous les coins de la terre a accueilli la nouvelle de ce fait d'armes inouï dans les annales du monde. C'est qu'en effet, messieurs, il ne s'agissait point d'une de ces victoires éphémères, qui achètent au prix du sang le plus par d'autrui, sont souvent pour résultat que de salifier l'ambition d'un seul homme et d'inspirer ainsi pour la guerre le plus profond dégoût.

En prenant en main la cause de l'emprise ottomane contre la Russie, cette orgueilleuse puissance qui a déjà dévoré tant de nationalités, en s'élevant ainsi pour l'opprimer contre l'oppresseur, les alliés ne s'étaient point dissimilé les dangers de leur noble entreprise; ils savaitent qu'il leur faudrait aller chercher à 800 lieues de distance un ennemi puissant, étranglé derrière des fortifications impénétrables; ils savaitent qu'ils auraient à combattre des hordes de barbares à qui le fanatisme et la supériorité numérique feraient lieu de courage; ils savaitent qu'ils auraient à lutter contre les éléments, contre les intempéries des saisons. Les alliés sauvaient tout cela, messieurs, et ils n'ont pas hésité à entrer en lice.

Pour nous, spectateurs lointains mais non moins sensibles à tout ce qui intéresse l'honneur de la patrie, pour nous, le succès n'a jamais été douté: nous compions sur la bonté de notre cause, nous comptions sur la valeur de nos troupes, de ces belles armées dont chaque soldat est un homme et chaque homme est un héros; nous compions sur l'habileté des généraux illustres appelés à l'honneur de les commander, et nous nous disions qu'avé de tellement desseulement la victoire était certaine. Nos anciennes raisons, messieurs, le Dieu des armes, ce Dieu à qui nous avions adressé mainte des solennelles actions dégrâces, le Dieu des armes a bénis nos armes, chaque pas des alliés sur la terre ennemie a été marqué par une victoire, et pour couronner cette marche triomphale dont les étapes à jamais célèbres portent les noms d'Alma, d'Inkerman, de Balaklava, Sébastopol est tombé.

Oui, messieurs, Sébastopol, ce réduit de la puissance moscovite sur la mer Noire, Sébastopol n'est plus! L'aile de l'aigle russe, cette aile formidable d'où il s'apprêtait à sauter sur la Turquie, est détruite à jamais. Nos intrépides armes ont surmonté toutes obstacles que l'art et la nature avaient accumulées pour rendre Sébastopol inexpugnable, et dans ce long siège dont nous avons suivi les périodes avec une émotion si profonde, on ne sait qu'admirer le plus ou du courage ou de la patience ou de la résignation dont nos braves soldats ont donné de si beaux exemples.

Nous nous réjouissons de la chute de Sébastopol, et les hommes de tous les pays s'en réjouissent avec nous, parce que la victoire des alliés intéressait l'humanité toute entière, car c'est le triomphe de la civilisation sur la barbarie, de la liberté sur le despotisme et la servitude.

Et si cherchait sûre d'avvenir nous nous efforçons de découvrir quel sera le résultat de cette guerre, dans laquelle des peuples autrefois ennemis se sont cordialement donné la main pour combattre l'ennemi commun, nous y trouvons, messieurs, la réalisation de ce rêve des âmes honnêtes et véritablement amies du progrès, la réalisation de cette utopie généreuse comme on l'appelait dernièrement encore; nous y trouvons la paix universelle. Oui, messieurs, soyez-en persuadés, grâce à cette alliance, le jour où cette paix tant désirée sera proclamée aux applaudissements des nations, le jour n'est pas éloigné; nous en voyons déjà poindre l'aurore à l'horizon de Sébastopol ca ruines.

Notre joie est pure et légitime, donnons-y un libre essor, faisons retentir les airs de nos acclamations, et que ces acclamations, répétées à écho, soient entendues jusqu'au bout des bords de la mer Noire; qu'elles apprennent à nos frères, à ces héroiques phalanges qui ont sué de leur sang la cause des alliés, qu'à l'autre extrémité du monde sur les rivages du Pacifique, des milliers de coûts sympathisant à leur peine et à leur fatigue, se prosternent devant leurs admirables travaux et je glorifie dans leurs immortelles victoires.

Honneur aux vainqueurs d'Alma et d'Inkerman!

Honneur aux vainqueurs de Balaklava et de la Tchernaya!

Honneur, mille fois honneur aux vainqueurs de Sébastopol!

Messieurs, aux glorieux succès des armées alliées en Crimée.

## LES POSSESSIONS RUSSES SUR LA RIVIÈRE AMOUR.

Nous traduisons de la *Gazette d'Augsbourg* les détails suivants relatifs aux possessions russes sur la rivière Amour.

Il est bien connu aujourd'hui que la Russie a dernièrement pris possession paisiblement des bouches de la rivière Amour. Il y a environ deux cents ans, les Russes s'étaient emparés de ce territoire, mais quarante ans après ils l'abandonnèrent, le gouvernement de l'époque n'apprenant pas l'importance de cette possession, et depuis lors les habitants du pays étaient soumis à l'autorité du gouvernement chinois. L'empereur Nicolas fut le premier à reconnaître l'importance d'établissement sur la côte nord-est de l'Asie. Pendant son règne, la population du Kamtchatka avait atteint le chiffre de 80 mille habitants, et la capitale de la province était devenue une forte place forte de huit mille habitants. Ochotsk, la principale ville du territoire d'Irkoutsk, la suivait de près en importance, (ha comptait un millier d'habitants dans cette ville, qui est située à 9,500 versts (6,875 milles) de Saint-Pétersbourg, Ochotsk n'atteignait qu'à 3,500 versts (2,330 milles); des bouches de la rivière Amour. Quoique il en soit, l'empereur ordonna, non seulement qu'on fit la relève exacte de la partie orientale de la Sibérie située à l'est de la mer d'Ochotsk, mais il fit construire encore plusieurs forts à l'embouchure de l'Amour, et envoya plusieurs steamers pour sonder la rivière. Ce fut en 1854 que les plans conçus sur ce pays commencèrent à être mis à exécution. Un grand nombre de paysans de la province et des régions au-delà du Basak furent envoyés sur la frontière chinoise, comme colonisateurs. Trois années après, on en avait mis 5,000, au grand étonnement de leur voisins chinois. Lorsque, en 1854, toutes les troupes régulières furent retirées de la Sibérie et que les Burevats furent envoyés à Irkoutsk pour remplacer les Cossoyes de la ligne, on laissa des forces suffisantes à la capitale du Kamtchatka et sur l'Amour; les fortifications furent renforcées, les établissements militaires augmentés et le gouvernement russe profita des embarras du gouvernement chinois pour obtenir trois cent milles carres de terrain par un traité de rectification des frontières. Une telle russe bien fortifiée est assisstant en voie de construction à l'embouchure de l'Amour. Si elle est assez forte pour résister aux attaques des puissances de l'occident, elle peut devenir le noyau de relations qui prendront probablement une large extension.

## CHINE.

*Prière russe faite par les flottes alliées.*

La barque *Penguin*, nous a apporté des nouvelles de Chine jusqu'au 20 septembre.

Le navire russe *Agen*, tout neuf, a été pris par la flotte alliée. Le brick russe *Ochotsk* étant poursuivi, l'équipage l'a fait sauter et s'est réfugié dans les canots, à l'abri desquels il a gagné la rivière Amour; néanmoins quatre matelots et plusieurs officiers ont été faits prisonniers.

Le steamer-anglais *Burnouf* a abordé le 1er Andro. Greta, navire Hamburgais, frère des *Restes* et portant les couleurs américaines, et y a fait prisonniers 276 Russes, y compris 14 officiers, les premiers et troisième lieutenants de la frégate *Diana*, perdue, le chirurgien, le maître d'équipage, quatre élèves, parmi lesquels le prince Micheloff, deux interprètes et un chapelain. Ils étaient captifs à bord de cabot. La *Greta* avait été frapper trois semaines auparavant pour 6,000 dollars pour les condamnes de Simoda à Ayan.

## CALIFORNIE.

La corvette de guerre française *L'Endommage*, de 30 canots, commandée par M. le capitaine de frégate Gisoline, a mouillé à l'entrée du goulet avant-hier soir devant de Valparaíso. Ce navire a pour mission d'assister à l'arrangement adopté par les gouvernements français et américain pour mettre fin aux regrettables difficultés qu'ont été élevées entre notre consul et les autorités fédérales de ce pays.

Les autorités fédérales américaines de notre village regardent le gouvernement central l'indredé solennellement par l'intermédiaire d'un coup de canon. Quelque le jour du salut de nos

pas encore fixé, nous sommes portés à croire qu'il aura lieu aujourd'hui ou demain à midi. D'ici à deux jours, le drapeau sera élevé devant le consulat de France.

— L'évaluation vient de France presque en douteure, ne étant arrêtée que quelques jours à Valparaíso.

Voici la liste des six officiers:

**Commandant:** M. Giziozine capitaine de frégate;

**Second:** M. Brunel, lieutenant de vaisseau;

**Officiers:** MM. Lapersonne, enseigne de vaisseau; Garnier, Mahe, Pailliet, idem. Gelmeau, chirurgien-major; Fairie, commissaire.

**PAPETERIE.** — prix courant des principaux articles d'importation et des produits du pays, pendant la 2<sup>e</sup> quinzaine de janvier 1856.

Farine	les 100 kgs.	88 fr.
Vins en barrique (bordeaux)	220 l.	250 fr.
Krause-vin, bonne qualité	31.70	40 fr.
Se Qualité	31.70	7.150
Saison, (Porc et Boeuf)	90 k.	110 fr.
Soupe brut	400 k.	110 fr.
Café cent Amérique	400 k.	220 fr.
Huile d'olive le kilogramme		6.20
Fèves d'Arrow-root	les 100 kgs.	60 fr.
Nacre de 4 à 500 francs les 5000 kilogrammes		
Articles d'exportation		
Huile de coco immature d	303 gallons	800 fr.
Marché du Papete pendant la 2 <sup>e</sup> quinzaine de décembre.		
Pain	le Kilogramme	4 fr.
Viande de boucherie (porc ou boeuf) le kilog.	2 fr.	
Poisson	le kilogramme	4.50
Oeufs	la douzaine	6.50
Volailles	la douzaine	20 fr.
Charcuterie	le kilogramme	4 fr.

#### NUKAHIVA,

Mouvements du port de Tai-o-hae du 4 septembre 1855 au 1er janvier.

3 sept. Kamshamka, golette de l'état, commandée par M. Jouan lieutenant de vaisseau. Commandant Particulier de Tai-o-hae, sort pour aller à Ua Pou, de retour à Tai-o-hae le 7.

4 sept. Eurydice, corvette française de 4 classe commandée par M. de la Grandière, capitaine de vaisseau, 260 hommes d'équipage, allant de San-Francisco à Tahiti, part le même jour.

6 oct. Invisible, golette de Ua-Uka, patron Johnson 22 tonneaux, 5 hommes cabotage des îles, parti le 10 oct.

9 oct. Berthe, golette française patron Lazarus-Marcas 11 tonneaux, 3 hommes, cabotage des îles parti le 23 pour aller se réparer.

15 oct. Kamekamaka, golette de l'état pour la Dominique, de retour le 19 au matin.

31 oct. Spuria de Nauvaka, baleinier américain, capitaine Turner, parti de Nukahiva le 9 avril 1855, 25 hommes, 650 barils huile de cachalot, fait de l'eau, de bois et des rafraîchissements; parti le 16 novembre.

2 nov. Henry de Nauvaka, baleinier américain, capitaine Bunker, venu de 6 mois de croisière, 29 hommes, 500 barils d'huile de cachalot, rafraîchi l'équipage; parti le 20.

4 nov. Pequidant de West-port, baleinier américain, capitaine Yuang, venu de Payta le 10 juillet, 400 barils d'huile de cachalot, 24 hommes, rafraîchi l'équipage; parti le 12 novembre, sous la conduite du second pour aller croiser, le capitaine restant à bord; il a été racheté maladie le 21 parti définitivement pour la pêche le 30.

28 nov. Invisible, golette de Ua-Uka sur lest, patron Johnson, 22 tonneaux, 7 hommes d'équipage, venant de Ua-Pou, parti le 30.

3 déc. Columbia de Nantucket, baleinier américain, capitaine Feuler, parti de Payta depuis 4 mois, 23 hommes, 220 barils huile de cachalot, fait de l'eau, rafraîchi l'équipage, parti le 20 pour croiser dans les îles.

5 déc. Chaudier Prior, baleinier américain de New-Bedford, capitaine Swan venu de la mer d'ochoski, 23 hommes, 1600 barils d'huile; parti de Honolulu depuis 8 mois, a acheté à Pua-mau (Dominique) fait de l'eau, rafraîchi l'équipage, parti le 26 pour Honolulu.

25 déc. Invincible, golette de Ua-Uka, venant de Ua-Uka, cabotage provisions, parti le 26.

26 déc. Columbia, baleinier croisant devant la baie, venant rentrer des désempêches.

28 déc. Durac, avis à vapeur, commandé par M. La-Vaissière lieutenant de vaisseau, portant le guidon de M. le chef de division, Gouverneur des possessions françaises de l'Océanie, parti le 4 janvier.

2 janv. Invisible, golette de Ua-Uka, cabotage des îles.

#### BATIMENTS SUR RADE.

##### DE GUERRE.

18 septembre. Corvette française Moselle, commandée par M. Rosenweig, lieutenant de vaisseau.

18 janvier. Aviso à vapeur le Duran, commandé par M. Léonard, lieutenant de vaisseau.

Gorille française Naufrage, désarmé.

23 décembre Corvette anglaise Dido, commandée par M. Morshed, Capitaine de vaisseau.

8 janvier Gorille Colonial Papete commandée par M. Ferdinand de Maillé.

##### DE COMMERCE.

8 sept. Baleinier américain Orione, cap. Cotte.

14 janv. Goliath, baleinier à Mariva, cap. Smilie.

12 janvier Gorille Marahora Tironiano capitaine Orione.

16 de Gorille Américaine Farwest capitaine Ba Bay.

17 Gorille anglaise Sotia, cap. Martin 70 tx 8 hommes.

Mouvements des ports de Papeete du samedi 12 au mardi 16 Janvier 1856.

##### ENTRES.

16 Gorille de Marahora Tironiano capitaine Orione 48 tonnes, 5 hommes d'équipage, 34 passagers, venant de Marahora en 3 jours.

16. Gorille américaine Farwest capitaine Ba Bay 7 tonnes d'eq. venant des îles wallis en 25 jccfa, igna.

17 Gorille anglaise Sotia, cap. Martin 70 tx 8 hommes.

venant de Sydney en 53 j. assortiment.

##### SORTIS.

12 janv. Gorille du Protectorat, Bureau cap. Browne pour Huahine.

13 Gorille de Protectorat Jane capitaine Keith pour Huahine.

13. Gorille hawaïenne Queen of the Iles capitaine Chapman pour Raintea.

##### ANNONCES.

#### Vente aux Enchères.

Vendredi prochain, 25 du courant, à 11 h. M. Bonnefond commissaire priseur, vendra aux enchères, les effets ayant appartenu au sieur Moritz, ancien militaire décédé dernièrement. La vente aura lieu au domicile du sieur Landmann, nommé par le tribunal de première instance, curateur de la succession dudit Moritz.

#### Vente aux Enchères.

M. D. Poule vendra mardi prochain, 22 du courant, à onze heures du matin, dans son magasin, la coquille du navire l'Orphée.

##### PUBLIC AUCTION.

M. D. Poule will sell, on tuesday, 22 instant at 11 o'clock A. M. the hull of the ship Orpheus.

##### DE PAR L'EXPÉDIT. LA LOI ET JUSTICE.

On fait savoir que, suivant autorisation donnée par jugement du tribunal civil de première instance à Papeete, outdate du 15 janvier 1856, à la requête des syndics de la faillite du Sieur Auguste Desroches, restaurateur en cette ville.

Mercredi prochain, 23 janvier, à midi précis, en la maison ci-après désignée e, il sera, par le ministre de justice Robin, notaire à Papete, procédé à la vente à l'extinction des feux, d'un immeuble appartenant au dit Auguste Desroches, consistant en une maison d'habitation, ayant vue sur la plage, près de Fare - Ute, composée de trois pièces, dont une à l'usage du commerce ; avec galeries devant et derrière, plusieurs dépendances, une cuisine avec son fourneau en briques et un cellier, tout construit en bois, à rez de chaussée, entièrement et recouvert en pandanus.

Cet établissement, enjambant, neuf, a 146 croquis pris par les soins de fail, sur un terrain nomme Bute, l'emplacement du tahitien Afaitata, par un bail renouvelable tous les dix ans, à la volonté du preneur moyennant la somme de deux cent cinquante francs par an, payable d'avance à partir du 4 avril 1855.

Le meurteil determinera, sur lequel reposent les constructions plus haut citées, est limité par l'alignement de la plage et les propriétés des sieurs Cadastre, Filion et Taama et compte en étende onze cent cinquante cinq mètres superficiels.

La mise à prix est de 7500 francs.

La rente annuelle 250 francs, et le paiement d'adjudication devra avoir lieu, moyennant au comptant, moins d'un mois.

Il a été compris au propriétaire du terrains, une somme de 810 francs, à valoir sur les rentes annuelles.

Voir pour plus amples renseignements, le cahier des charges déposé en l'étude de maître Robin, notaire à Papete.

L'imprimeur Gérard, G. ALLAIN.

#### OBSERVATIONS MÉTÉOROLOGIQUES DU 12 AU 19 JANVIER 1855.

DATES.	HAUTEUR BAROMÉTRIQUE <sup>1</sup>	TEMPÉRATURE.			Moyenne de 6 h. 10 à midi, 4 h. 40, du soir.	Tension moyenne de la vapeur	Humidité relat. en centimètres	Quantité de pluie tombrée	Vents dominants pendant le jours
		Minima.	Maxima.	Moyenne.					
S.12	757.85	001.5	23.2	29.0	26.10	26.70	93.0	0.0023	O.
D.13	756.72	001.5	24.1	29.0	26.48	26.28	86.1		O.
L.14	756.22	001.6	24.0	29.0	26.50	26.95	94.66	85.0	O.
M.15	755.57	001.1	23.3	29.0	25.15	25.22	90.43	82.8	O.
M.16	755.37	001.2	23.0	28.8	25.35	25.80	92.03	85.2	O.
J.17	756.72	001.2	23.4	28.0	25.70	25.55	92.73	91.6	E.
V.18	757.27	001.3	23.1	27.0	26.10	23.08	94.8	0.0044	NN.O